



Discours du président de la République du 7 décembre 2023
sur l'avenir de la recherche française : déconnexion de la
science, errements, manque de clarté, provocation et mépris

**Poursuite et l'accélération de toutes les politiques catastrophiques mises en place
depuis plus de vingt ans dans l'ESR :**

- attaque des statuts de la fonction publique et notamment du statut de chercheur à temps plein,
- affaiblissement des organismes de recherche en les transformant en agences de programme,
- acte II de l'autonomie des universités,
- plus de financement privé dans l'ESR,
- amplification du dispositif des chaires de professeur junior,
- transfert de la gestion des laboratoires aux universités...



Propositions les plus dangereuses pour la recherche publique

- attaque des statuts de la fonction publique et notamment du statut de chercheur à temps plein
- Attaque de la mission d'opérateur de recherche des organismes de recherche en les transformant en agences de programme

Rien sur les deux grands maux de la recherche publique

- Les appels à projets : principale source de complexification et de bureaucratie
- Le sous-investissement chronique dans la recherche publique

Quel avenir pour l'ESR?

« L'acte 2 de l'autonomie »



La mise au pas de l'ESR – discours du 7/12/2023

Une intervention du PR qui pose les bases de la phase 2 du démantèlement du service public de l'ESR



Pilotage centralisé de la recherche : le président de la République et le MESR seuls maîtres à bord

Élargissement autoritaire du domaine réservé du président de la République à la recherche et l'innovation

Emmanuel Macron :

- définit seul les « thématiques de recherche prioritaire »
- s'appuie sur le « Conseil présidentiel de la Science » qu'il a créé et qu'il consulte

Une « vraie fonction de pilotage et de stratégie » (sic) est aussi créée au MESR

Poursuite de la dérégulation en 18 mois

Au nom d'une « différenciation assumée », E. Macron :

- lance « l'acte 2 de l'autonomie »

- pour « aller vers la vraie autonomie » (commencée avec la LRU)

Déréguler au nom de la « liberté » :

- par les universités qui deviennent « chef de file »,

- en s'appuyant sur l'« expérimentation »,

- en vidant les organismes de recherche de leur substance,

- en contournant donc les « lois et règlements ».

➔ Objectif : briser les structures et les statuts et s'appuyer sur le modèle anglo-saxon

La casse des statuts des chercheurs et des enseignants-chercheurs : précariser et moduler

Déclaration d'E. Macron : les statuts, une « stupidité absolue de notre système »... « ajoutent de la complexité »... « ne sont pas protecteurs », etc

Il faudrait :

- des « passerelles entre les statuts »,
- un « rapprochement de sentiers ».

➔ Fin programmée des statuts spécifiques des chercheurs et des enseignants-chercheurs

RETOUR DE LA MODULATION DES SERVICES

« Les statuts ne sont pas des protections. Aujourd'hui, ce sont devenus des éléments de complexité. Donc moi, je vous invite très sincèrement, vous êtes beaucoup plus intelligents que moi, tous dans cette salle, à les changer vous-mêmes. À mon avis, c'est le meilleur truc à faire ; c'est-à-dire qu'il faut préserver du temps de recherche pour les gens qui sont très bons, qui en ont envie ou autres. » (E. Macron, 7/12/2023)

Contrat d'objectifs, de moyens et de performance (COMP) et évaluation sanction

Généralisation des COMP (quid de la SCSP?) : dérive managériale de la contractualisation au nom de la « performance »

Évaluation sanction :

- suppression assumée des UR « non performantes »
- sanctionner par l'alourdissement des services d'enseignement.

Tout pour l'innovation de rupture, rien pour la recherche fondamentale

La confusion des termes :

- Assimilation de la recherche à l'innovation
- Innovation uniquement pensée sur la base d'innovations technologiques de rupture

Des financements orientés en direction des innovations de rupture :

- Mise en place des PEPR (programmes et équipements prioritaires de recherche)
- Appels à projet des agences de programme centrés sur les « thématiques de recherche prioritaire »

➔ la fin de la diversité et de la liberté de recherche au nom de l'innovation de rupture

A l'opposé de cette vision néolibérale...

Nous défendons une recherche libre, sur tout le territoire, dans tous les domaines, au service du bien commun et justement financée

Des formations publiques de haut niveau, gratuites et ouvertes à toutes et tous

Une revalorisation salariale pour toutes et tous et non la généralisation des primes

Un plan massif de recrutement de titulaires et la titularisation des contractuels sur missions pérennes, etc.



ENSEMBLE,
NOUS SERONS
PLUS FORT·ES !

